

Modelos de Estado en Platón y Aristóteles

1. Introducción

Platón y Aristóteles, dos de los más influyentes filósofos de la Antigüedad, ofrecieron visiones muy distintas del Estado. Mientras Platón desarrolla un modelo ideal basado en la justicia y el conocimiento, Aristóteles propone una visión práctica centrada en la naturaleza social del ser humano y la búsqueda del bien común.

2. El modelo de Estado de Platón

En 'La República', Platón presenta un Estado jerárquico y armónico estructurado en tres clases: gobernantes (filósofos), guardianes (guerreros) y productores (artesanos, campesinos, comerciantes). Cada clase corresponde a una parte del alma: razón, espíritu y apetito. La justicia consiste en que cada clase cumpla su función específica. El gobierno debe recaer en los filósofos, por su conocimiento del Bien. Platón critica la democracia, considerándola desordenada y dominada por la ignorancia.

3. El modelo de Estado de Aristóteles

En 'La Política', Aristóteles define al ser humano como 'animal político' y considera que la polis surge naturalmente como culminación de las comunidades menores. Clasifica los gobiernos en tres formas legítimas (monarquía, aristocracia, politeia) y sus correspondientes degeneraciones (tiranía, oligarquía, democracia). Prefiere la politeia, un sistema mixto gobernado por una amplia clase media. La finalidad del Estado es permitir a los ciudadanos vivir virtuosamente. Destaca la importancia de la ley, la educación y el equilibrio social.

4. Comparación entre ambos modelos

Platón propone un Estado ideal, jerárquico y filosófico, orientado a la justicia como armonía social. Aristóteles presenta un modelo realista, adaptado a la naturaleza humana, donde el Estado busca el bien común. Platón defiende un gobierno de sabios, mientras que Aristóteles valora la participación equilibrada y la moderación social. Aunque ambos buscan una sociedad justa, sus caminos filosóficos y políticos difieren profundamente.

5. Referencias académicas

- Dueñas Gaitán, F. F. (2022). 'Estado y sociedad: un análisis desde la doctrina política económica de Aristóteles'. *Inclusión y Desarrollo*, 9(1).
- Platón, 'La República'. Ediciones clásicas.
- Aristóteles, 'La Política'. Ed. Gredos.
- Pierre Pellegrin (2003). 'Aristóteles: El pensamiento político'. Akal.
- Miguel Candel Sanmartín (2004). 'Lecturas de Platón'. Ed. Montesinos.